

recoge las existentes en Hellín. Las estadísticas proporcionadas por este investigador son muy interesantes y las reproducimos:

PRODUCCIÓN EN FANEGAS DE LAS SALINAS DE HELLÍN (¿MADAX?)

Año 1568-69:	1.284
» 1569-70:	810
» 1570-71:	311
» 1571-72:	750
» 1572-73:	977
» 1573-74:	693

Estas salinas de Hellín, según los datos de Lemeunier, eran de las que menos producían en el reino de Murcia. Las más rentables eran las de Alcaraz (Pinilla) y Villena. El autor refiere que en el siglo XVI la producción y explotación de las salinas del interior estaban mucho más desarrolladas que las del litoral.

De los datos deducimos que nunca se alcanzó, con el decreto del monopolio de Felipe II y su administración, la producción obtenida por la iniciativa privada de los antiguos salineros y arrendatarios. El descenso es bien significativo a partir del tercer año, aunque puede deberse a un verano excesivamente húmedo. Pero sospechamos que las salinas de Madax perdieron rentabilidad por mala explotación, inexperiencia o conflictos judiciales surgidos a partir del monopolio real.

Y esa sospecha la fundamentamos en el siguiente dato: las salinas de Madax no se citan ya en las Relaciones Topográficas de Felipe II que en Hellín fueron redactadas en el año 1576. Es decir, que efectivamente, como señala Lemeunier, desaparecieron en el año 1574, bien por la competencia de Villena, Jumilla, Caravaca, Calasparra, Moratalla, Bienservida, Villapalacios, Socovos, ... etc. (sí citadas en cambio en las R.T.) u otras más poderosas⁵⁴, bien por una deficiente explotación.

El silencio de las R.T. es bien significativo en consecuencia y nos indica la destrucción de una parte de la riqueza de la ciudad de Hellín a fines del XVI.

Según Lemeunier⁵⁵ llegó a haber trabajando en las salinas de Hellín un receptor, el cual cobraba 12.000 maravedís, un maestro (1.700 m.), un medidor (1.224 m.) y un ayudante (1.020 m.). Escaso personal que coincide con el detectado en pleno siglo XX y que revela una actividad media-baja. Sus salarios eran los más bajos también del conjunto de las salinas del Sureste. Producción de sal, importancia de las salinas y salarios de sus obreros, iban en paralelo en Madax (Hellín)⁵⁶. El territorio de Cancarix y sus parajes debían ser sumamente pobres a fines del XVI y durante el XVII. Las propias Relaciones Topográficas indican que buena parte de los terrenos de Hellín estaban «desaprovechados» y que en los ríos Mundo y Segura no había sistemas de regadío y «que las huertas de la dicha

⁵⁴ GUY LEMEUNIER, Ver nota anterior, p. 28.

⁵⁵ GUY LEMEUNIER, *Idem.* p. 26.

⁵⁶ Es interesante consultar, VELASCO HERNÁNDEZ, F. *Comercio y actividad portuaria en Cartagena (1570-1620)*, Murcia, 1989, donde se describe el comercio regional y los movimientos de la sal.